

Universitätsbibliothek Paderborn

Gedanken und Erinnerungen

Bismarck, Otto von Stuttgart, 1905

Eindruck der Nachrichten aus Ems.

urn:nbn:de:hbz:466:1-47477

Zweiundzwanzigstes Rapitel: Die Emfer Depesche.

106

entsagt habe, um den Krieg abzuwenden, mit dem uns Frankreich bedrohte. Mein erster Gedanke war, aus dem Dienste zu scheiben, weil ich nach allen beleidigenden Provocationen, die vorhergegangen waren, in diesem er= preften Nachgeben eine Demüthigung Deutschlands fah, die ich nicht amtlich verantworten wollte. Dieser Gin= druck der Verletzung des nationalen Chrgefühls durch den aufgezwungnen Rückzug war in mir so vorherrschend, daß ich schon entschlossen war, meinen Rücktritt aus dem Dienste nach Ems zu melden. Ich hielt diese Demüthigung vor Frankreich und seinen renommistischen Kundgebungen für schlimmer als die von Olmütz, zu deren Entschuldigung die gemeinsame Borgeschichte und unser damaliger Mangel an Kriegsbereitschaft immer dienen werden. Ich nahm an, Frankreich werde die Entfagung des Prinzen als einen befriedigenden Erfolg escomptiren in dem Gefühl, daß eine kriegerische Drohung, auch wenn sie in den Formen internationaler Beleidigung und Verhöhnung geschehn und der Kriegsvorwand gegen Preußen vom Zaune gebrochen ware, genüge, um Preugen zum Rückzuge auch in einer gerechten Sache zu nöthigen, und daß auch der Norddeutsche Bund in sich nicht das hinreichende Macht= gefühl trage, um die nationale Ehre und Unabhängigkeit gegen französische Anmaßung zu schützen. Ich war sehr niedergeschlagen, denn ich fah tein Mittel, den freffenden Schaden, den ich von einer schüchternen Politik für unfre nationale Stellung befürchtete, wieder gut zu machen, ohne Händel ungeschickt vom Zaume zu brechen und künftlich zu suchen. Den Krieg fah ich schon damals als eine Nothwendigkeit an, der wir mit Ehren nicht mehr ausweichen konnten. Ich telegraphirte an die Meinigen nach Barzin, man follte nicht packen, nicht abreisen, ich würde in wenig Tagen wieder dort sein. Ich glaubte nunmehr an Frieden; da ich aber die Haltung nicht vertreten wollte, durch welche dieser Friede erkauft gewesen ware, so gab ich die Reise nach Ems auf und bat Graf Eulenburg, dorthin zu reisen und Gr. Majestät meine Auffassung vor-